

La obra tiene el mérito de hacernos conocer a Bramuglia, al mismo tiempo que los intersticios del poder, el aparato burocrático que él montó y la manipulación de que fueron objeto los principales actores. El estilo del libro es llano, literariamente correcto. Los archivos relevados, entre los que se cuentan los de Bramuglia en la Hoover Institution, Stanford University y entrevistas personales con miembros de la familia hacen del libro obra una investigación de la que no se podrá prescindir en el futuro.

HEBE CARMEN PELOSI

ISIDORO J. RUIZ MORENO, *Campañas militares argentinas. La política y la guerra*, Emecé. Memoria argentina, 540 pp.

Isidoro J. Ruiz Moreno, cuya producción bibliográfica lo ubica entre los historiadores políticos y militares más destacados del país, ha subtitulado acertadamente su obra *Campañas militares argentinas*: “la política y la guerra”. Una y otra han estado indisolublemente unidas y resultaría un intento vano disociarlas con el pretexto de explicarlas mejor.

Ello queda claro a lo largo de este sustancial aporte en el que el autor renuncia a internarse sólo en el campo de la historia militar, que penetra en un terreno demasiado específico, para reflejar, en el primer tomo, las vicisitudes de las armas desde sus momentos fundacionales hasta la firma del Pacto Federal de enero de 1831, hito crucial del devenir argentino, que pareció marcar el fin de una etapa de enconados enfrentamientos pero que a la postre no fue sino una efímera y parcial pausa en las luchas fratricidas. Subraya Ruiz Moreno el modo como las ideas en pugna determinaron las decisiones políticas y movilizaron ejércitos en constante puja.

Escrito con prosa vivaz y colorida, el libro atrapa al lector y lo induce a continuar hasta el final de esta primera etapa. Es como una novela trágica en la que los protagonistas se batan incesantemente para obtener la independencia, pero a la vez se enzarzan en interminables enfrentamientos civiles que impiden alcanzar los objetivos de la Revolución.

El autor señala, tras destacar otros aportes válidos pero parciales, su propósito de llenar el vacío que el historiador militar Juan Beverina subrayó hace setenta años: la falta de “una obra de gran aliento y de necesidad impostergable, y que mucho se hace esperar, la historia del Ejército Argentino”. Por cierto, que su libro supera el anhelo de aquel general y académico que dejó

obras fundamentales, pues al abarcar panoramas más amplios, involucra no sólo las operaciones terrestres sino también las navales.

El volumen se inicia con una exposición acerca de las fuentes y el método empleado: los hechos están relatados únicamente sobre documentos de cada una de las épocas de que se trata “para evitar la intromisión de opiniones particulares con su carga subjetiva de interpretaciones”. “De tal manera, la base para redactar esta obra fueron sólo los documentos o testimonios contemporáneos o los acontecimientos historiados; vale decir que no se transcriben opiniones de escritores posteriores a los sucesos, con el fin de no alterar la directa vivencia de los episodios relatados”. Una tabla bibliográfica al final del libro orienta al lector decidido a profundizar aspectos parciales.

El primer capítulo de *Campañas militares argentinas* se refiere a los orígenes virreinales, desde la gran expedición del teniente general Pedro de Cevallos que puso fin a la secular puja con Portugal por la Colonia del Sacramento, hasta ocupación británica de Buenos Aires. El segundo se ocupa de lo que denomina “El nuevo ejército y su acción”, y narra la constitución de fuerzas mayoritariamente integradas por criollos, que adquirieron conciencia de su gravitación política en aquellas jornadas de fuego y sangre. El tercero cierra el ciclo virreinal y muestra la influencia del ideario independentista en los días previos a Mayo y la repercusión de la presión militar en la formación de la Primera Junta.

Cuatro capítulos más tratan de las campañas de la independencia, en medio de condicionamientos políticos que en ocasiones pusieron en grave riesgo la empresa libertadora. El lector no experto en temas militares encontrará una explicación clara de los objetivos que llevaron a la gran campaña emancipadora de San Martín y de los esfuerzos concurrentes de las tropas regulares y milicianas en otros teatros de operaciones, como los lindes norteños.

Posteriormente se analiza la negativa influencia que las disensiones intestinas tuvieron en la continuidad de la lucha exterior y se narra el proceso de atomización de las Provincias Unidas del Río de la Plata, fruto de lo que Ruiz Moreno denomina “ambiciones en pugna”; se estudia la última ofensiva realista en el Norte, y las dificultades para enfrentarla dadas las pujas internas que impedían emprender un esfuerzo común; las acciones de San Martín en el Pacífico, su retiro después de Guayaquil, y la persistencia de la participación argentina cuyos soldados estuvieron presentes al mando del mariscal Antonio José de Sucre en las acciones finales de la guerra contra España: Junín y Ayacucho.

El autor se traslada a otro frente, el de Buenos Aires, donde concurrieron la reforma militar, destinada a resolver el problema derivado de la presencia

de jefes y oficiales inactivos en el ámbito de la provincia de Buenos Aires hasta las campañas contra los indios libradas entre 1821 y 1824, no demasiado exitosas aunque dieran como resultado la erección de una especie de avanzada en el desierto: la actual ciudad de Tandil.

Las causas políticas internas e internacionales que dieron lugar a la guerra contra el imperio del Brasil, las dificultades para constituir las fuerzas intervinientes, las operaciones que concluyeron con el triunfo de Ituzaingó, la indecisión del comandante en jefe, general Alvear, en el sentido de aprovechar la victoria y derrotar plenamente a los adversarios, son analizadas sobre la base de abundantes testimonios de los propios actores. Mientras se dilapidaba lo alcanzado en tierra y mar por las fuerzas republicanas mediante la firma de una paz inicua, acababa una nueva lucha civil en el interior con el triunfo del partido federal.

La obra concluye con dos capítulos titulados respectivamente, “Argentina enfrentada” y “Antagonismo geopolítico”, en el que el autor narra el pronunciamiento de las fuerzas argentinas al regreso del Brasil, al mando del general Lavalle; las reacciones provocadas en las provincias; la campaña del general José María Paz sobre Córdoba y su victoria sobre el general Facundo Quiroga en Oncativo, la formación de la Liga del Interior, la reacción del Litoral tras el fusilamiento del gobernador de Buenos Aires, Manuel Dorrego y finalmente la reunión de la Comisión Representativa y la firma del Pacto Federal cuyas prometedoras cláusulas abortarían como resultado del afianzamiento político del mandatario porteño Juan Manuel de Rosas.

*Campañas militares argentinas* abarcará otros dos tomos que llevarán por título, respectivamente, “De la dictadura a la Constitución (1832-1853)” y “De la organización nacional a la capital definitiva (1854-1880)”. Es de desear que el autor realice un propósito que deja librado al futuro: proseguir “con los hechos de finales del siglo XIX y los que tuvieron lugar durante el XX, que fueron sucesos de importancia”. Quienes hayan leído sus libros *La Revolución del 55*, *Comandos en acción*, *El Ejército en Malvinas*, y *La Marina revolucionaria*, entre otros títulos, saben que está preparado para hacerlo con solvencia y eficacia.

MIGUEL ÁNGEL DE MARCO